

**ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE ANNUELLE  
DU MARDI 17 JUIN 2025**

**RAPPORT MORAL 2024  
RAPPORT D'ACTIVITES**

L'année 2024 a été une année charnière pour l'association Les Papillons blancs de Paris, marquée par deux événements majeurs : l'élaboration et l'adoption du projet associatif 2024-2028, et le changement de présidence avec Jean-Yves Hocquet succédant à Marie-José Forissier.

L'activité des bénévoles, représentant 5 équivalents temps plein (ETP), soutient la mise en œuvre progressive du projet associatif selon quatre ambitions principales.

### **Ambition 1 : Mieux Comprendre les Aspirations des Personnes en Situation de Handicap**

Une enquête menée auprès des adhérents a révélé un taux de réponse de 15%, élaborée par deux administrateurs, Marie-José Forissier et Françoise Bouygar. Les résultats ont montré que les ateliers continuent de rencontrer un succès important et que l'accueil familial est largement plébiscité.

Les ateliers proposent 17 thématiques, dont "Lire, écrire, compter" et "Percussions » en triple, photographie, danse, estime de soi, sorties culturelles et cuisine en double

Ainsi que 24 heures d'informatique hebdomadaires, accueillant plus de 95 participants.

Une nouvelle activité « jeux vidéo » a ouvert au cours du dernier trimestre 2024.

La capacité totale d'accueil des ateliers est de 293 places, avec 283 personnes handicapées inscrites (dont 68 à plusieurs ateliers) et 10 « aidants » au groupe de paroles.

Les ateliers sont proposés par 24 animateurs (8 bénévoles et 16 rémunérés) et soutenus par une centaine de bénévoles.

Des partenariats ont été établis avec l'Opéra Comique et Culture Relax, offrant 20 places pour 6 soirées à prix compétitif, ainsi qu'avec la Philharmonie de Paris pour 4 concerts.

## **Ambition 2 : Proposer des Accompagnements Pertinents aux Familles**

Les Papillons Blancs de Paris ont organisé deux fêtes dans les mairies du XVe et du XVIIIe arrondissements, attirant 400 personnes.

La journée "portes ouvertes" du 15 septembre 2024 a accueilli 200 personnes.

Les pôles accueil familial, MDPH, insertion professionnelle, ressources et protection juridique ont renseigné 205 familles. Une campagne d'appels téléphoniques a été menée auprès des adhérents âgés de 80 ans et plus qui a reçu un très bon accueil : des situations complexes ont permis d'aborder des pistes de réflexion.

Le programme Fratrie a organisé quatre « soirées du Lundi » réunissant 192 participants au total autour de thèmes variés : habitat, ressources, protection juridique, communication intra familiale et transmission patrimoniale.

Un groupe de paroles « aidants » animé par une psychologue se réunit mensuellement et les "Café des familles", une rencontre conviviale et informelle, continuent d'être très appréciés.

Le SMAC (service mobile d'accompagnement) a assuré 32 missions auprès des adhérents.

Le magazine "Papillons mag" a publié trois numéros, la lettre hebdomadaire "La Brève" a fait l'objet de 30 publications et 6 Flash Info sur des sujets techniques ont été adressés aux 1800 contacts générés par les 775 adhésions.

En effet, c'est une famille qui adhère à l'association via les diverses activités proposées, les participations à des manifestations et rencontres : Maison Perchée, Unafam,

Trisomie 21, CIDJ, interventions dans les établissements médico-sociaux, Forums ...

### **Ambition 3 : Être un Interlocuteur Reconnu des Pouvoirs Publics Locaux**

Les Papillons Blancs de Paris ont été très actifs lors du mois parisien du handicap, participant à plusieurs événements salués par la Ville de Paris.

Ils sont représentés dans les Conseils Locaux du Handicap (CLH) des mairies d'arrondissements dotés et participent activement à la sensibilisation au handicap mental.

Marie-Paule Bentejac et Elisabeth Bonneval-Lagarde représentent les Papillons blancs de Paris au Conseil Départemental de la Citoyenneté et de l'Autonomie (CDCA) et ont participé à 12 réunions.

Auprès de la MDPH, Marie Paule Bentejac est vice-présidente de la Commission des Droits et de l'Autonomie des Personnes Handicapées (CDAPH), elle a participé à 22 séances et en a présidé 11.

Jean-Yves Hocquet est membre de la Commission Exécutive (COMEX).

La Direction des Solidarités (DSOL) a sollicité les Papillons blancs de Paris dans le cadre de l'élaboration et de la diffusion de l'enquête "aidants" réalisée par l'Observatoire social, des représentants de l'association ont participé aux chantiers mis en œuvre en suivant : bientraitance, programme "aidants"...

Des contacts ont été noués avec la direction de la Caisse d'Allocations Familiales (CAF).

Des administrateurs ont participé aux universités de rentrée du CNCPH (Conseil national consultatif des personnes handicapées) sur le thème : "quelle place du handicap dans la fabrique de la loi et des politiques publiques ?"

Capucine Madinier RU (Représentant des Usagers) est nommée par l'ARS pour 3 structures qui abritent 14 établissements sanitaires.

Les Papillons Blancs de Paris disposent d'un siège au Conseil d'Administration de l'UDAF de Paris 75 et de deux sièges au conseil d'administration de APJA75 (service tutélaire).

## **Ambition 4 : Élaborer et mettre en œuvre un plan d'actions pour Renforcer les Pratiques Responsables**

La formation des bénévoles de l'accueil familial a inclus un séminaire de formation à l'écoute (1,5 jour) et 10 réunions mensuelles générales auxquelles plusieurs intervenants extérieurs ont participé : communauté 360 de Paris pour la présentation de leur activité et du déploiement du dispositif d'assistance au projet de vie, la DSOL pour la mise en œuvre de la PCH aide humaine, la compréhension du mécanisme de l'aide sociale légale, l'accompagnement de l'enquête « aidants » et l'association J'imaginerais pour une approche de l'autisme.

Les bénévoles « écoutants » peuvent bénéficier de séances mensuelles de supervision par le Docteur Gérard Massé, psychiatre honoraire du GHU Sainte-Anne.

**En conclusion,** l'année 2024 a été une année active pour l'association, avec des initiatives qui continuent de renforcer l'impact de sa présence auprès des personnes handicapées mentales et de leurs proches sur le territoire parisien.